
■在皖台商周玉梅（左二）在參展
合肥農交會時，與前來諮詢的合肥
市民交流蘭花種養經驗。 資料圖片
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島內各界：台當局不接受「九二共識」押注「美台貿易」及CPTPP只會「兩頭空」

香港文匯報訊 據中通社報道，15日簽署的全球最大貿易協定－區域全面經濟夥伴協定

（RCEP），引起全球高度關注。而與RCEP成員的貿易額佔貿易總量59%的台灣，卻被排

除在外。台灣經濟會否因此受到衝擊？連日來，島內政經界充滿爭議。

民進黨當局刻意淡化RCEP對台灣
帶來的影響。台灣經濟事務主管

部門負責人王美花指出，雖然協議已
簽署，但相關降稅清單尚未公布，加
上該協議與既有的機制比起來，自由
化程度並不高，所以仍需一段時間才
能看出對台灣的影響。台灣行政事務
主管部門「政務委員」鄧振中認為，
台灣出口到RCEP國家有七成是零關
稅的資通訊產品，雖然有三成比重的
機械、鋼鐵、紡織會受到影響，但衝
擊應該不至於太大。

RCEP生效後將帶來兩種效應
但在中國國民黨看來，民進黨的
「不當政策」讓台灣變成了亞太或印
太地區的「經濟邊緣人」。過去4年，
從未看到民進黨政府對於加入RCEP
有任何積極努力甚至嘗試，只想抓住
美國。台灣行政事務主管部門前「政
務委員」朱雲鵬及「國發會」前主委
林祖嘉都認為，台灣將長期被拒於各
項區域整合之外，完全沒有出路，一
旦RCEP生效後，台灣會出現兩種效
應，一是失業率升高，二是平均薪資

停滯或下降。
台灣東海大學政治系教授潘兆民16

日接受採訪時強調，RCEP對台灣而
言非常重要。第一，對外貿易是台灣
創造GDP的主要來源，而RCEP成員
國佔台灣總對外貿易約60%；第二，
雖然台灣受 WTO 資訊科技協定
（ITA）及ITA擴大協定的保護，有過
半產品免關稅，但仍有部分產品沒有
優惠，包含其他機械產業等重要產
品；第三，除貿易外，RCEP還會影
響外商投資環境。綜上，RCEP對台
灣來說怎麼會不重要？

不加入協定是台當局政治算計
既然RCEP如此重要，為何台當局從

來沒有為加入RCEP作出過努力？潘兆
民表示，主要是因為政治考量。對民進
黨當局來說，他們始終把中國大陸視為
意識形態的攻擊對象，在他們看來，接
受RCEP就等於接受「九二共識」，而
「九二共識」向來被他們「醜化」成
「一國兩制」。另外，「反中、仇中」
是台當局非常重要的選舉操作和政治算
計的目標。如果加入RCEP，他們如何

再操作「反中」？如果不加入，他們反
而可以營造出「因為是被大陸打壓，所
以台灣沒能參與RCEP」的表象，再次
操作「反中」。所以，民進黨不可能在
RCEP方面再多作努力。

美目前不會與台洽談BTA或FTA
對於島內的擔憂，台當局除了刻意

淡化RCEP對台灣的影響之外，還
「畫大餅」，稱會努力加入全面與進
步跨太平洋夥伴關係協定（CPTPP）。
另外，美台即將開展一場「經濟繁榮
對話」，台灣仍把希望押在「美台雙
邊貿易」（BTA）甚至「美台自由貿
易」（FTA）上，幾乎所有對外政策
都在迎合、討好美國。這管用嗎？
潘兆民指出，首先，美國已經退出

CPTPP，如何請求美國幫助台灣加
入？那是不可能的事情。其次，現在
還不知道拜登對中國大陸及台灣的政
策各是什麼，但在特朗普的「美國優
先、美國第一」的情況下，台灣不可
能是美國的「優先選項」，在他還沒
有用盡台灣之前，不可能和台灣洽談
BTA或者FTA。即便在台灣開放美豬
進口之後，美國也沒有跡象要與台灣
簽署這兩項協議。
在潘兆民看來，台灣沒加入

RCEP，是在逐步地「自我邊緣化」。
一方面，台灣的競爭主要來自韓國和
日本。以日本為例，他加入了CPTPP
和RCEP，可以說是「兩頭吃」，台
灣卻是「兩頭空」。這樣一來，台灣
的競爭壓力上升，未來被市場取代的
可能性也越來越高。

民進黨當局頑固堅持「台獨」立場，不僅拒絕承認體現一個中
國原則的「九二共識」，而且變本加厲否定和抹黑「九二共
識」，「『九二共識』已翻篇過時」「『九二共識』需賦予新

意」等論調紛紛出籠。「九二共識」歷史真相為何？近期有關親歷
者受訪重溫往事，詳細還原了「九二共識」達成的歷史過程與事實。

上世紀90年代初，為順應兩岸關係發展需要，解決兩岸交往中出現的具體問
題，兩岸先後成立海基會和海協會，受權處理兩岸有關事務並開展商談。

1992年3月，兩岸兩會圍繞「海峽兩岸公證書使用」等兩項議題開始工作性
商談。商談伊始，海協會就明確表示，兩岸交往中的具體問題是中國內部事
務，應本着一個中國原則協商解決；在事務性商談中，只要表明堅持一中的基
本態度，可不涉及一中的政治涵義；表述方式可充分協商，並願意聽取海基會
和台灣各界人士意見。

大陸方面上述合理主張在台灣同胞中引起反響，使得台灣當局重視、討論該
問題並作出回應。8月1日，台灣當局作出「關於一個中國的涵義」的結論，稱
「海峽兩岸均堅持一個中國之原則，但雙方所賦予之涵義有所不同」，「台灣
固為中國之一部分，但大陸亦為中國之一部分」，「已訂定『國家統一綱
領』，開展統一步伐」。鑒於台灣當局在上述結論中已表明「堅持一個中國原
則」的態度，8月27日，海協會負責人發表書面談話指出，「明確這一點，對
海峽兩岸事務性商談具有十分重要的意義」。

1992年10月28日至30日，兩會在香港繼續圍繞「兩岸公證書使用」問題舉
行工作性商談，雙方就如何在協議文本中表述堅持一中原則的態度進行了深入
討論。

海協會副會長周寧時任海協會諮詢部副主任、香港商談海協會主談代表。他
回憶說：「商談前一段時間內，雙方就堅持一中原則問題表明的態度使此次討
論有了一定基礎，兩會人員此次能坐下來談有關表述問題，體現了雙方的誠意
善意。雙方在協商中各自提出表述方案。我們所提表述方案之一為『在海峽兩
岸共同努力謀求國家統一的過程中，雙方均堅持一個中國之原則，對兩岸公證
文書使用（或其他商談事務）加以妥善解決。』海基會所提表述方案之一是，
『在海峽兩岸共同努力謀求國家統一的過程中，雙方雖均堅持一個中國的原
則，但對於一個中國的涵義，認知各有不同』，並建議『在彼此可以接受的範
圍內，各自以口頭方式說明立場。』這一口頭表述方案當時由海基會人員逐字
逐句唸出，我們現場記錄後覆述一遍，經海基會人員確認無誤。」

香港商談結束後，海協會認為海基會上述表述方案表明了「謀求國家統一」和
「堅持一個中國原則」的態度；海基會提出「對於一個中國的涵義認知各有不
同」，而海協會可用此前表明的「不涉及一個中國政治涵義」的態度予以處理；
海協會此前已公開表示只要表明堅持一中原則的態度，「表述方式」可充分討
論，因此可考慮與海基會以各自口頭表述的方式表達堅持一中原則的態度。

時任海協會副秘書長的海協會副會長孫亞夫回憶說：「為與海基會確認香港
工作性商談成果，我受命於1992年11月3日上午給海基會秘書長陳榮傑打電

話，重申海協會對於在兩會事務性商談中表明堅持一個中國原則的態度，表達了大陸方面
的意見和關切。對方表示有關態度將以新聞稿方式加以確認。當晚，海基會發布新聞稿並
傳真給海協會，表示『本會經徵得主管機關同意，以口頭聲明方式各自表達，可以接
受』。」

1992年11月16日，海協會致函海基會，指出海基會在香港商談中就表述堅持一中原則的
態度「提出了具體表述內容，其中明確了海峽兩岸均堅持一個中國的原則」，並將海基會
上述表述方案附在函後，意在表示海協會認可的海基會表述方案是這一案；同時告知對
方，海協會口頭表述要點為「海峽兩岸都堅持一個中國的原則，努力謀求國家統一。但在
海峽兩岸事務性商談中，不涉及一個中國的政治涵義」。孫亞夫說：「這樣，兩會口頭表
述方案都記載在同一份書面文件上，這是可以查考的。12月3日海基會回函，對海協會去函
沒有表示異議。到此，雙方都認為兩會達成了共識。」

由以上歷史事實可見，1992年經兩岸雙方授權，海協會和海基會通過香港商談和互致函
電，就如何在兩會事務性商談中表述堅持一中原則的態度達成了共識，後來被稱為「九二
共識」。其核心要義是「海峽兩岸同屬一個中國，共同努力謀求國家統一」。構成共識的
是兩段經過協商、相互認可的具體文字。共識中，雙方都表明了「努力謀求國家統一」
「海峽兩岸均堅持一個中國原則」的基本態度；對於一個中國的政治涵義，海基會表示
「認知各有不同」，海協會表示「在事務性商談中不涉及」。

孫亞夫指出，「九二共識」雖是各自以口頭方式表述的共識，但其過程和內容均有明確
的文件記錄和文字記載為證，始終是完整清晰的，不容否認也不容歪曲。民進黨當局歪曲
和否認「九二共識」，視之為仇讎，嚴重違背客觀歷史事實，刻意蒙蔽誤導民眾，挑動兩
岸對抗，背棄了台方對大陸作出的政治承諾，完全是出於其謀「獨」本性和一黨之私，置
兩岸關係和平穩定和台灣民眾福祉利益於不顧，是極不負責任也非常危險的。 ■新華社
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香港文匯報訊 11月14日，習近平
總書記在南京主持召開全面推動長江
經濟帶發展座談會並發表重要講話。
央視發表快評指出，習近平總書記的
重要講話，站在黨和國家事業發展全
局的戰略高度，用一系列戰略構想和
重大部署為長江經濟帶發展指明前進
方向，必將進一步推動長江經濟帶奔
湧高質量發展的澎湃浪潮。
快評指出，這是習近平總書記第三
次主持召開長江經濟帶發展座談會。
從2016年在重慶首次提出，到2018年
在武漢強調深入推動，再到此次在南
京要求全面推動，完成了對長江上中
下游的系統動員。總書記親自部署、

親自推動的長江經濟帶發展戰略，為
實現中華民族偉大復興的中國夢注入
了強大動力。長江經濟帶發展涉及諸
多領域，其中建設生態文明、實現綠
色發展是重中之重。5年來，沿江省市
推進生態環境整治，促進經濟社會發
展全面綠色轉型，力度之大、規模之
廣、影響之深前所未有，長江經濟帶
生態環境保護發生了轉折性變化，經
濟社會發展取得歷史性成就。
快評強調，面對風雲多變的國際環

境和更加艱巨的發展任務，長江沿線
地區要抓住機遇、找準定位，當好暢
通國內國際雙循環主動脈。一方面，
要堅持全國一盤棋思想，上中下游協

同聯動，將需求牽引和供給創造有機
結合，推進暢通國內大循環。另一方
面，要着力構建更深層次更寬領域更
高水平對外開放，推動長江經濟帶發
展和共建「一帶一路」相融合，奮力
構築高水平對外開放新高地。
快評最後指出，推動長江經濟帶發

展是關係國家發展全局的重大戰略。
我們要深刻學習領會貫徹習近平總書
記系列重要講話精神，堅定信心、迎
難而上、鉚足幹勁，保持歷史耐心和
戰略定力，一張藍圖繪到底，一茬接
着一茬幹，譜寫生態優先綠色發展新
篇章，全面推動長江經濟帶高質量發
展，為新時代的母親河創造新輝煌！

全面推動長江經濟帶高質量發展央視
快評

香港文匯報訊 據中新網報道，近日，一則
外國老人跳水救起中國落水女孩的視頻在網
絡上廣為傳播。記者16日從英國駐重慶總領
事館證實，外國老人是新任英國駐重慶總領
事館總領事史雲森。他曾獲得北京國際鐵人
三項賽的年齡組冠軍。
視頻顯示，一位女孩河邊玩耍時不慎落入

水中。此時，一位路過的外國老人跳入水中
施救。老人施救的同時，岸邊民眾扔下一個
救生圈。最終女孩被成功救起。
針對這段視頻，英國駐重慶總領事館稱，

11月14日上午，61歲的英國駐重慶總領事館
總領事史雲森在重慶中山古鎮遊玩時，聽到
驚呼聲，發現一名女孩落水。史雲森立即跳
下水，將已失去知覺的女孩托出水面，在與
岸上施救人員配合下，將女孩安全送上岸。

由於救援及時，女孩很快恢復呼吸和知覺，
已無大礙。史雲森上岸後，得到當地村民的
悉心照顧。村民送他熱咖啡暖身，並找來乾
衣服換上。史雲森對村民的照顧表示感謝。
據了解，史雲森10月初赴英國駐重慶總領

事館就職，於11月16日履行完相關程序，正
式以英國駐重慶總領事館總領事的身份開展
工作。
史雲森是英國駐重慶總領事館設立以來的第

七任總領事。本月初，他用中文錄製一條視
頻，正式宣布他將赴重慶工作。史雲森說，他
曾因工作去過重慶、四川和雲南，這些地方給
他留下了深刻的印象。「我非常期待接下來幾
年在中國西南地區工作和生活的時光。」他表
示，期待英國與中國西南地區的各領域合作在
接下來幾年裏繼續開花結果。

新任英國駐重慶總領事救起落水女孩
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■「九二共識」歷史
事實不容否認。圖為
台灣青年在武漢參加
交流活動時在黃鶴樓
前合影。 資料圖片

■■島內學者表示島內學者表示，，台灣沒能參加台灣沒能參加RCEPRCEP影響對外貿易影響對外貿易。。
圖為第十四屆海峽兩岸茶業博覽會台灣館圖為第十四屆海峽兩岸茶業博覽會台灣館。。 中新社中新社


